

El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes de...
En el resto de España,
Ultramar y Extranjero, lo
que corresponde por
Número suelto
DIEZ CENTIMOS

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada
línea de publicación, día
Rebaja proporcionada al
Número de inserciones.

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 18.

Mahón, martes 12 Abril de 1898.

N.º 4994

SECCION POLITICA

Los republicanos ante la nación española

Ante la grave crisis que atraviesa la nación española, todos los partidos políticos tienen el deber de declarar sinceramente su opinión y de fijar patrióticamente su actitud.

Doctores tienen la iglesia republicana, que hablarán oportunamente en el seno de la representación nacional con la autoridad y prestigio que el país les atribuye.

Esto no obstante, creemos no faltar a la disciplina política, si estimulados por la gravedad de las circunstancias adelantamos nuestra modesta opinión, respecto a la actitud que a los republicanos conviene adoptar, frente al conflicto internacional planteado por el Gobierno norteamericano.

En el proceso abierto por la insurrección cubana y sus consecuencias internacionales nada tiene que ver el partido republicano, a quien no puede nadie atribuir ninguna responsabilidad. Partidarios los republicanos de soluciones amplias y liberales, con el oportuno planteamiento de la autonomía, preconizada sin éxito en los programas republicanos y planteada tardamente por la restauración, hubieran sin duda alguna evitado la guerra de Cuba y por consiguiente las complicaciones de ella derivadas, con los Estados Unidos.

El partido republicano no quiere la guerra. Inspirándose constantemente en las necesidades de este siglo de progreso y de civilización, cree que las naciones deben organizarse para la paz, a cuya sombra se afirman y practican todos los derechos del hombre, y a cuyo amparo se multiplican y acrecientan los grandes intereses nacionales.

La democracia y el trabajo requieren para su desenvolvimiento un régimen de paz

y de legalidad común a todos los ciudadanos, garantidas por la voluntad libremente expresada de la soberanía nacional.

Pero los republicanos antes que todo y sobre todo son españoles, adoran a la patria, y si la desean grande, libre y próspera, la quieren digna y para todos los demás pueblos respetada.

Imprevisiones y torpezas de los partidos de la restauración han colocado a España en el duro y amargo trance en que se encuentra hoy nuestra querida Patria.

Contra España lanzan hoy sus insultos y sus groserías los representantes del pueblo norteamericano. Contra España se atreve con exigencias que ofenden su honor y su dignidad, el Gobierno de la República norteamericana.

¿Pueden los republicanos oír sin protesta, tolerar sin la dura réplica que la altivez de la honra exige, que un Gobierno extranjero, sin razón y sin justicia que abonen sus pretensiones, quiera rebajar a la Patria hasta el mayor límite de la humillación y de la vergüenza?

El honor y la dignidad exigen al partido republicano ponerse resueltamente al lado de la Patria, que allí donde flote la bandera gualda y roja deben estar todos los españoles en las horas de peligro. Por el honor de la bandera hemos de combatir todos, si el decoro nacional lo exige.

Ya vendrá la hora de hacer efectivas las grandes responsabilidades contraídas por los partidos torpes, que a tan duro trance han conducido al país. Este dispondrá de sus destinos en el momento oportuno, luego de saldada esta cuenta de honor y de dignidad nacional.

Y cuando ese momento llegue, hará oír su voz de crítica severa, de censura implacable, de justicia inapelable el partido republicano, poniendo por delante su probado patriotismo, su abnegación heroica, y en su

historia limpia de toda la culpa, exenta de toda responsabilidad, garantía de honradez y de seriedad, factor necesario e indispensable para acometer y realizar la obra de reconstitución de esta desgraciada España.

El partido republicano debe afrontar con firmeza y con valor la difícil situación porque atraviesa el país, puestos los ojos únicamente en el presente y en el porvenir de la Patria española, en tanto que injustas y soberbias pretensiones extranjeras pongan en tela de juicio o atenten a su dignidad y a la integridad del territorio.

El partido republicano no debe permitir que sufran menoscabo ni el decoro ni la integridad de España, y al aperecerse a su defensa, debe exigir, que todos los españoles sin excepción, pobres y ricos, empuñen las armas, cumplan el servicio obligatorio de la defensa nacional, sin distinción de clases, sin redenciones a metálico, sin ruines ni miserables excepciones no excusadas por la justicia en ningún tiempo, ni toleradas por el heroísmo legendario de esta tierra, cuando la independencia y la integridad de la Patria están en peligro.

Si continúa la desgracia presidiendo los destinos de España, llevándonos a solventar sangrientas querellas por el honor nacional impuestas, por el honor de España debe combatir el partido republicano; que si ante el enemigo de la Patria ofendida fuese capaz de desmayo, habríanle de faltar en el instante de la crisis definitiva, los títulos y las virtudes que le recomiendan a la consideración de sus contemporáneos, y todos aquellos prestigios indispensables para acometer con energía, la gigante tarea de levantar a España de su postación y de su ruina.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Carta de Londres

1.º de abril.
Los telegramas nos han dado no-

ticia de la magnífica demostración nacional y patriótica verificada ayer en el Teatro Real de Madrid y por la cual se ve la resolución inquebrantable del pueblo español de rechazar la intervención americana que quisiera arrancarle la independencia de Cuba. Al propio tiempo de Washington y de Nueva York nos dicen que una legislatura y una prensa patriótica y sin escrúpulos quiere forzar la mano del presidente Mac Kinley formulando demandas a que no pueden acceder el honor y la dignidad de España. Con interés creciente sigue el pueblo inglés las fases de la crisis hispano-americana, a pesar de las graves preocupaciones que para nosotros trae consigo la situación en el Extremo Oriente, aparte de las operaciones militares importantes que se llevan a cabo contra el Califá en el Sudán y de lo inminente de una nueva crisis en las relaciones, ya muy tristes, entre Inglaterra y el Transvaal.

Inglaterra profesa mucha estimación a España y esto no lo digo ahora por vez primera en mis correspondencias. Respeto las nobles prendas de la nación española y por mi parte abrigó el convencimiento de que en la eventualidad de una guerra entre los Estados Unidos y España, una gran parte del público inglés se alegraría de ver que los descendientes de Cristóbal Colón y de los conquistadores dieran una buena lección a la arrogancia y petulancia norteamericanas. Las personas de buen criterio no se han entregado a los optimismos, propalados hace tres o cuatro días por los alertas en la Bolsa de Nueva York, porque aque-lla mejora se fundaba en la idea de que España accedería a todas las demandas americanas. La reacción no tardó en venir y hoy se acentúa más todavía. En la embajada americana de aquí, lo propio que en el «Foreign Office», se juzga muy crítica la situación y se añade que existen pocas esperanzas de poder conjurar la guerra. Los periódicos ingleses comentan casi todos los días en sus artículos de fondo las noticias venidas de América y de Madrid.

En primer lugar, como lo he dicho ya otras veces, concuerdan en censurar las faltas administrativas cometidas por España en Cuba. Con todo, hallanse muy lejos de aprobar unánimemente la brusquedad con que ha tratado el asunto el presidente Mac-Kinley, presentando a España, a quema ropa, peticiones excesivas y hasta humillantes y exigiendo respuesta definitiva en el plazo de breves días, ya que hoy se nos dice que de no venir respuesta aceptable de España antes del próximo lunes, el Congreso adoptará el acuerdo de pedir al presidente que obre en consecuencia y que según la Constitución se verá obligado a obedecer M. Mac-Kinley. Sábese por el cable que la respuesta del gabinete de Ma-

dríd se ha recibido en Washington y que no se considera satisfactoria, que ha habido Consejo de ministros y que el presidente hará hoy mismo una declaración pública, probablemente en un sentido que haría inevitable la ruptura con España.

El «Globe», de esta noche escribe que las demandas de América son inaceptables para una nación noble como España, por la cual han de sentirse forzosamente simpatías en la actual coyuntura. Pregunta en seguida el «Globe» qué ventajas traería a Cuba una guerra entre España y los Estados Unidos. No basta con llenar de invectivas á España, antes sería cosa de que los americanos propusiesen alguna solución práctica para restablecer el orden, la prosperidad y sobre todo el contento en la isla. La independencia cubana significa la anarquía y la efusión de sangre, no siendo cierto, ni mucho menos, que los esfuerzos de los americanos pudiesen conseguir la conservación de la ley y del orden. Si los Estados Unidos resolviesen anxionarse la isla de Cuba, no lo miraría Inglaterra con indiferencia, porque la citada isla tendría importancia estratégica extraordinaria respecto de las colonias inglesas en las Indias occidentales.

El «Times», dice que es penoso contemplar á una nación caballerosa llamada á adoptar decisiones que han de herir su amor propio, por más que se suavicen con los procedimientos de la diplomacia. En estos instantes las simpatías que se sienten por España, se aumentan ante la consideración del papel cruelmente difícil impuesto á la Reina Regente. La situación del Sr. Sagasta merece igualmente todas las simpatías, ya que no puede pronunciarse en favor de la paz sin caer en una terrible impopularidad, ni por la guerra, sin aceptar una responsabilidad tremenda. El «Times» concluye no obstante, por aconsejar á España que abandone Cuba, como el más sencillo medio para evitarle gastos enormes y graves dificultades financieras en adelante. ¿A qué hacer la guerra, pregunta, para conservar una isla, en bancarrota, cuya deuda asciende á 2.616 millones de pesetas? La «Westminster Gazette» confía que el gobierno inglés, á pesar de las graves cuestiones extranjeras que le traen preocupado, aprovechará cualquiera ocasión que se le presente para aconsejar á España que llegue á un arreglo con los Estados Unidos sobre la cuestión cubana, de modo que quede, á salvo el honor español. El «Daily News» censura severamente la conducta de los «jingo» americanos que empujan á la guerra al presidente por todos los medios imaginables. Este periódico, que es el principal órgano liberal de Londres, piensa que la guerra perjudicaría á los dos adversarios y que sería un nuevo desastre para Cuba. Lo propio que el «Times» aconseja á España que abandone Cuba y cita en su apoyo el ejemplo de Inglaterra que después de corta lucha dejó que se separasen de ella las trece provincias norteamericanas, sin que esto después redundara en daño suyo. El «Daily News» se pronuncia por la independencia cubana con condiciones aceptables para los cubanos y equitativas para España. Los periódicos que he citado y algunos otros también, deploran la agravación de la cuestión his-

pano-americana por consecuencia del desastre ocurrido en el «Maine».—W. (Del «Diario de Barcelona».)

MAHÓN

Por no haberse reunido número suficiente de Sres. concejales, no ha podido celebrarse el Ayuntamiento de esta ciudad la sesión ordinaria correspondiente al día de hoy.

Esta tendrá lugar el jueves próximo de segunda convocatoria.

Con razón se quejan los vecinos de la calle de la Infanta de las molestias que les causan los niños callejeros, y algunos grandullones. Y no son solo los vecinos, sino que los que se ven obligados á transitarlas, sufren las consecuencias de alguna que otra pedrada, que aquellos gaziapiros se tiran unos á otros.

Pero lo que pasó el domingo último fué un poco más serio, pues algunos de ellos se liaron á mojicones, resultando contusiones y la ropa hecha girones de los que contendían. Ahora bien, es extraño que en la calle citada donde tiene su domicilio el Sr. Alcalde pasen tales anomalías, y no cuiden los guardias municipales de vigilarla con más detenimiento.

En nombre pues de aquellos vecinos esperamos que la Alcaldía cuidará de dar las órdenes oportunas para que sus subordinados activen un poco más la vigilancia por aquél sitio, á fin de evitar los desmanes de la gente menuda y de alguno que otro grandullón.

El baile celebrado la noche del Domingo en el casino «Unión Republicana» estuvo en extremo concurrido hasta el punto de que fué necesario utilizar las dependencias anejas al salón para colocar las familias de los socios que acudieron á la reunión.

El orfeón «El Progreso» hizo las delicias de la concurrencia con las piezas de canto que tenía á su cargo, las que fueron interpretadas magistralmente.

La función celebrada anoche viose también regularmente concurrida, siendo aplaudidos los jóvenes aficionados intérpretes del espectáculo.

El baile que se organizó después de la función se prolongó hasta hora avanzada.

Esta tarde á la hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Ciudad de Mahón», con la correspondencia, pasaje y carga.

En en mismo han embarcado los mozos de los tres reemplazos anteriores al actual, que tienen alegadas excepciones del servicio militar activo, con objeto de revisar sus expedientes ante la Comisión mixta de Reclutamiento de Baleares.

En el citado buque han sido embarcadas buen número de reses vacunas y lanares para el consumo de aquella plaza.

Alcaldía de Mahón

Policia rural

Con el fin de que quede libre toda comunicación que pueda contribuir á la vigilancia del litoral de esta isla, he dispuesto á excitación del Exmo.

Sr. General Gobernador de la misma, que el camino de herradura (de cayalls) que circunda este término municipal quede completamente expedito y libre de malezas, á cuyo efecto dispondrán su limpieza los propietarios de las fincas por donde aquél pasa en el término de tres días, y franqueados los puntos salientes que indiquen su dirección debiéndoles advertir que en el caso de no verificarlo lo practicará el Cuerpo de Ingenieros militares por cuenta de aquellos.

No duda que los Sres. propietarios á quienes afecta esta disposición se apresuraron á cumplirla con toda urgencia y en la mejor forma posible haciéndose cargo de la importancia que entraña en las críticas circunstancias por que la Nación atraviesa.

Mahón 11 de Abril 1898.—El Alcalde—J. Biale y Collado

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

De Barcelona, por esp. «Unión», de 52 tons., cap. J. Enseñat, con 51 trips, y efectos.

Día 10

De Palma vapor correo «Ciudad de Mahón», capitan don Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 9 pasajeros efectos y balija.

Buques despachados

Día 11

Para S. Pedro de Pinatar, berg. gol. esp. «Dos Amigos», cap. D. Luis Gómez, con 12 trips y balija.

Día 12

Para Palma, vapor correo «Ciudad de Mahón» cap. D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 12, 2:30 md.

Acaba de recibirse un cablegrama de Washington que dice que Mr. Mac-Kinley ha presentado hoy su mensaje al Congreso. En él el Presidente ofrece resueltamente en favor del reconocimiento de la beligerancia, aunque cree que es cosa inoportuna en los actuales momentos.

Pide á las Cámaras autorización para emplear la fuerza con el objeto de poner fin á las hostilidades de Cuba.

Pide también un crédito para auxiliar á los reconcentrados cubanos.

Dice que España fué la primera en mostrar deseos de conceder el armisticio; que pidió á los Estados Unidos interpusieran su influencia para que los insurrectos lo aceptaran, y que los Estados Unidos se negaron á ello.

Añade, por último, que la voladura del «Maine» demues-

tra la incapacidad de España en garantizar la seguridad de los buques extranjeros en la isla de Cuba, y termina exponiendo la necesidad de poner inmediatamente término á la insurrección.

Madrid 12, 4 md.

Una vez terminado de leer el Mensaje Mr. Mac-Kinley ha dicho que después de haber redactado el informe precedente había recibido la noticia oficial de que España había hecho concesión del armisticio.

Somete el hecho á la atención de las Cámaras y dice: «Si el armisticio alcanza el objeto apetecido se realizarán las aspiraciones de los cristianos y las de los Estados Unidos; por el contrario, si fracasara, sería esto una nueva justificación de la acción que meditamos y que aconseja el Mensaje».

«Por los informes consulares de la situación de Cuba, estimo, dice, que existen más de doscientos mil paisanos muriéndose de hambre.»

El Mensaje ha pasado á las comisiones de negocios extranjeros de las cámaras, sin debates.

Madrid 12, 5:30 md.

Cablegraman de Washington que en el Senado se han pronunciado violentos discursos contra España con motivo del Mensaje, presentándose una proposición en la que se demanda pedir á España que retire las tropas de Cuba, y reconozca la independencia de la isla.

Madrid 12, m.

La Gaceta publica un decreto disponiendo que se despidan para un Lazareto sucio todos los buques procedentes de Rio Janeiro, salidos de dicho punto después del 10 de Marzo por haberse desarrollado, desde esta fecha, la fiebre amarilla.

Cotización Oficial

Madrid 11 Abril 4'00 t.

4% interior	57'60
— exterior	70'35
Amortizable	69'20
Cubas 1886	80'50
— 1890	68'00
Banco España	390'00
Tabacalera	235'00
París á la vista	42'90 á 43'00
Londres id.	36'15 á 00'00
Aduanas	89'50
Filipinas	83'00